

relations

revue du mois
publiée par un groupe de Pères de la Compagnie de Jésus

COMITÉ DE RÉDACTION

Irénée DESROCHERS, directeur
Guy BOURGEOULT, secrétaire
Richard ARÈS, René CHAMPAGNE, Jacques CHÈNEVERT,
Gabriel DUSSAULT, Julien HARVEY, Marcel MARCOTTE,
Yves VAILLANCOURT.

TIRAGE ET PUBLICITÉ: Albert PLANTE

numéro 361
juin 1971

SOMMAIRE

Dossier: libération de l'homme et espérance chrétienne	
En guise de liminaire — Paul VI	163
L'espérance et les espoirs au Québec	Julien HARVEY 164
La révolution de l'espérance	Jean-Marc DUFORT 168
Deux encycliques... ou deux manifestes ?	Guy BOURGEOULT 172
La lettre apostolique de Paul VI	
Quelques questions...	Yves VAILLANCOURT 174
À propos du rapport Duhamel	
Districts bilingues et politiques linguistiques	Richard ARÈS 178
Face à l'érotisme	
L'artiste et sa conscience	Marcel MARCOTTE 181
Billet: Aimez-vous!	
	Paul FORTIN 169
Chroniques	
Littérature	
La contemporanéité attardée de M. Tougas .	René DIONNE 185
Cinéma	
Les films romantiques	Yves LEVER 188
Les livres	190
Ouvrages reçus	187

Relations est une publication des Éditions Bellarmin,
8100, boulevard Saint-Laurent, Montréal 351.
Tél.: 387-2541.

Prix de l'abonnement: \$7 par année. Le numéro: 75¢.
Relations publiques: Pauline HOULE, 1396 ouest, rue
Sainte-Catherine (ch. 314), tél.: 866-8807.

M. Jean-Robert GENDRON est autorisé à solliciter des
abonnements pour la revue.



Relations est membre de l'Audit Bureau of Cir-
culations. Ses articles sont répertoriés dans le
Canadian Periodical Index, publication de l'As-
sociation canadienne des Bibliothèques, et dans
le Répertoire canadien sur l'éducation. Dépôt
légal, Bibliothèque nationale du Québec.

Courrier de la deuxième classe — Enregistrement no 0143.



SOCIÉTÉ NATIONALE DE FIDUCIE
L'ÉCONOMIE MUTUELLE D'ASSURANCE
SOCIÉTÉ NATIONALE D'ASSURANCES

À VOTRE SERVICE
DANS
LE GROUPE
DE POINTE

- ASSURANCE-VIE
- RENTES VIAGÈRES
- ASSURANCE COLLECTIVE

L'ÉCONOMIE
MUTUELLE D'ASSURANCE

385 est, rue Sherbrooke, Montréal 129 — Tél: 844-2050
DRUMMONDVILLE - GRANBY - JOLIETTE - LAVAL - LONGUEUIL
MONTRÉAL - OTTAWA - QUÉBEC - SHERBROOKE



EXPORT "A" FILTRE
La Meilleure Cigarette au Canada
RÉGULIÈRES ET "KING"

LIBÉRATION DE L'HOMME et ESPÉRANCE CHRÉTIENNE

dossier

Le présent dossier — libération de l'homme et espérance chrétienne — est résolument axé sur l'expérience québécoise. Il n'est guère facile, en période de gestation, de porter un regard critique sur ce que vit la collectivité à laquelle on appartient. Aussi les textes de ce dossier ne prétendent-ils pas dépasser les approches et approximations: leurs auteurs sont conscients des limites de leurs études respectives, dans lesquelles ils ont simplement tenté de faire le point, dans un effort à la fois de récupération et de recherche prospective nécessairement tâtonnante. Le thème du présent dossier a été maintes fois touché dans divers articles antérieurement publiés dans RELATIONS; il sera de nouveau abordé dans les prochains numéros.

Les textes de ce dossier étaient rédigés lorsqu'a paru l'importante lettre apostolique de Paul VI au cardinal Maurice Roy. La rencontre des orientations majeures est toutefois telle qu'il a paru intéressant de citer quelques extraits de cette lettre en guise de liminaire à notre dossier de juin. On trouvera de plus, dans les pages qui suivent, un premier commentaire de la lettre de Paul VI. RELATIONS présentera, dans le numéro de juillet-août, un ensemble d'études complémentaires sur la même lettre.

La libération

Aujourd'hui les hommes aspirent à se libérer du besoin et de la dépendance. Mais cette libération commence par la liberté intérieure qu'ils doivent retrouver face à leurs biens et à leurs pouvoirs; ils n'y arriveront que par un amour transcendant de l'homme et, par conséquent, par une disponibilité effective au service. Sinon, on ne le voit que trop, les idéologies les plus révolutionnaires n'aboutissent qu'à un changement de maîtres: installés à leur tour au pouvoir, les nouveaux maîtres s'entourent de privilèges, limitent les libertés et laissent s'instaurer d'autres formes d'injustice. Aussi, beaucoup en viennent à s'interroger sur le modèle même de société. L'ambition de nombreuses nations, dans la compétition qui les oppose et les entraîne, est d'atteindre à la puissance technologique, économique, militaire; elle s'oppose alors à la mise en place de structures où le rythme du progrès serait réglé en fonction d'une plus grande justice, au lieu d'accroître les disparités et de faire perdurer un climat de méfiance et de lutte qui compromet sans cesse la paix.

Les utopies

D'où une contestation qui surgit un peu partout, signe d'un malaise profond, tandis qu'on assiste à la renaissance de ce qu'il est convenu d'appeler les « utopies », qui prétendent, mieux que les idéologies, résoudre les problèmes politiques des sociétés modernes. Il serait dangereux de le méconnaître, l'appel à l'utopie est souvent un prétexte commode à qui veut fuir les tâches concrètes pour se réfugier dans un monde imaginaire. Vivre dans un futur hypothétique est un alibi facile pour repousser les responsabilités immédiates. Mais il faut bien le reconnaître, cette forme de critique de la société existante provoque souvent l'imagination prospective, à la fois pour percevoir dans le présent le possible ignoré qui s'y trouve inscrit et pour orienter vers un avenir neuf; elle soutient ainsi la dynamique sociale par la confiance qu'elle donne aux forces inventives de l'esprit et du cœur humains; et, si elle ne refuse aucune ouverture, elle peut aussi rencontrer l'appel chrétien. L'Esprit du Seigneur, qui anime l'homme rénové dans le Christ, bouscule sans cesse les horizons où son intelligence aime trouver sa sécurité, et les limites où volontiers son action s'enfermerait; une force l'habite qui l'appelle à dépasser tout système et toute idéologie. Au cœur du monde demeure le mystère de l'homme qui se découvre fils de Dieu au cours d'un processus historique et psychologique où luttent et alternent contraintes et liberté, pesanteur du péché et souffle de l'Esprit.

Le dynamisme de l'espérance

Le dynamisme de la foi chrétienne triomphe alors des calculs étroits de l'égoïsme. Animé par la puissance de l'Esprit de Jésus-Christ, Sauveur des hommes, soutenu par l'espérance, le chrétien s'engage dans la construction d'une cité humaine, pacifique, juste et fraternelle, qui soit « une offrande agréable à Dieu ». En effet, « l'attente de la nouvelle terre, loin d'affaiblir en nous le souci de cultiver cette terre, doit plutôt le réveiller: le corps de la nouvelle famille humaine y grandit, qui offre déjà quelque ébauche du siècle à venir » (Gaudium et Spes, n. 39).

Paul VI.

(Lettre apostolique à Monsieur le Cardinal Maurice Roy, à l'occasion du 80^e anniversaire de l'encyclique Rerum novarum — Vatican, 14 mai 1971; nn. 45 et 37.)